

TRABAJADORES

Año 62 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año L No. 23



| foto: Heriberto González Brito

Alimentos, palabra de orden

La Central de Trabajadores de Cuba, liderada por el Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros, desarrolla movimientos productivos en todo el país para impulsar la preparación de tierras, la siembra, los cultivos, las cosechas y las exportaciones

| Página 4

Blindaje de salud en La Habana

Sobre cómo está trabajando el movimiento sindical en la capital para enfrentar la compleja situación creada en la provincia en el enfrentamiento a la COVID-19 dialogó con **Trabajadores** el secretario general de la CTC en La Habana, Luis Castanedo Smith.

La lucha contra esta enfermedad en el territorio, explicó, forma parte de un plan de acción en el que participan las organizaciones de masas, bajo la dirección del Consejo de Defensa Provincial (CDP).

La primera etapa, que podríamos calificar de las grandes decisiones, contó con un gran acompañamiento del movimiento sindical, y transitó por un camino bastante cercano al escenario más favorable, hasta el 19 de mayo en que se produjo el conocido caso de la tienda La Época, donde hubo violaciones que incidieron en la Empresa Nacional de Transporte del Mincin y en Laboratorios Aica.

Esta experiencia desfavorable obligó al CDP de La Habana a aplicar un plan de reforzamiento, que para nosotros significa un mayor vínculo y más exigencia para el cumplimiento de las medidas de prevención de la enfermedad en cada uno de los colecti-



La desinfección de los vehículos es una medida priorizada en la Empresa Nacional de Transporte del Mincin. | foto: Heriberto González Brito

vos que se mantienen trabajando. En ello se han volcado los cuadros sindicales de la provincia, los municipios y los dirigentes de base. El empeño del sindicato es, recalcó, velar por la salud de los trabajadores que es asimismo la de su

familia; y de este modo cuidar la economía.

La importancia de este control para la prevención, ejemplificó, se demostró en una visita a un gran centro productivo como es Antillana de Acero, donde no llegó a pro-

ducirse un foco, pero se detectaron incumplimientos, por lo que se le hizo un llamado de alerta.

Hemos dirigido también nuestros esfuerzos hacia los colectivos que continúan laborando para que cumplan sus planes con eficiencia y velando por el ahorro. Por otra parte, al paralizarse muchas actividades por la presencia de la pandemia, quedó un gran número de trabajadores interrumpidos y estamos empeñados en que todo aquel con condiciones físicas pueda ser reubicado en tareas útiles y necesarias, en lo cual han logrado buenos resultados los sectores del comercio y la gastronomía, y del turismo.

En medio de la batalla contra la COVID-19 no debemos descuidarnos del mosquito *Aedes aegypti*, por lo que hemos orientado a los cuadros insistir además en la limpieza e higienización de todos los centros, incluidos los que están cerrados.

Sabemos que la situación más preocupante hoy con la pandemia está en La Habana, y hacemos un llamado a los trabajadores de la capital para que cumplan con disciplina lo establecido; y así, bajo la certera conducción de nuestro Consejo de Defensa, podamos dar la respuesta que necesita y espera el país. | Alina Martínez Triay



La columna del lunes

Salir también de Guatepeor

| Francisco Rodríguez Cruz

Casi medio año transcurrió de este 2020 y resulta evidente que la economía cubana no marchará por los rumbos que estaban previstos en su plan anual.

Ya lo decía en una reciente reunión del Consejo de Ministros Alejandro Gil Fernández, vice primer ministro y titular de Economía y Planificación, que sin turismo y con un recrudecimiento del bloqueo, no es posible esperar que nada pase.

No obstante, una revisión de los conceptos principales que en diciembre pasado fundamentaron las proyecciones económicas para el actual ejercicio, revela que los ajustes a realizar guardan más relación con las dimensiones del problema que con la definición de principios o prioridades.

Quizás por eso a estas alturas de junio, luego de tres meses de enfrentamiento a la epidemia del nuevo coronavirus en la nación, las afectaciones para la ciudadanía, aunque notorias, no son lo dramáticas que podrían haber sido.

Pero de igual modo es cierto que los efectos negativos serán acumulativos, también como consecuencia de un contexto internacional de crisis económica, por lo cual debemos prepararnos para peores escenarios.

Ya sabemos que las importaciones planificadas, que en un 40% consistían en alimentos y combustibles, se volverán casi imposibles de concretar. Por eso la estrategia enunciada de otorgar los mayores recursos posibles a la agricultura y a la industria nacional cobra todavía más importancia.

En tal sentido, pasan a ser esenciales los proyectos de desarrollo local, cuya previsión inicial de tan solo 189 de carácter productivo, el 67 % del total, requiere, sin duda, de una corrección al alza. En la actual circunstancia estas iniciativas no serían suficientes, ni en cantidad ni en proporción, y habrá que potenciar al máximo la iniciativa municipal, con mínimos recursos e inversiones.

Sobre este otro aspecto del proceso inversionista está clara la decisión de no detener las obras que vinculan con los principales programas de desarrollo, como las hidráulicas y las relacionadas con la generación eléctrica, y además con las exportaciones del país, aunque sí se plantea posponer las menos avanzadas y solo dar prioridad a las que estén próximas a su culminación.

En esa dirección habría quizás que reevaluar, por ejemplo, las 4 mil nuevas capacidades hoteleras que preveía el plan de la economía para este año, pues si bien el turismo resultará clave para el futuro, su gradual recuperación, en un mundo con pandemia y otra noción de "normalidad" por venir, no será definitivamente al mismo ritmo de crecimiento que traía la industria global del ocio.

El ahorro, un recurso infinito de todos los tiempos con el cual todavía tenemos muchas cuentas pendientes en Cuba, emerge como otro asunto crucial, pero sobre bases distintas.

Las propias respuestas organizativas y laborales que el Gobierno implementó y convirtió en parte del plan nacional de control y prevención de la COVID-19, dejan muchas pistas y lecciones sobre maneras de hacer lo mismo, e incluso más, con menos gastos y hasta con mayor efectividad o eficiencia.

El necesario incremento de las exportaciones, otra asignatura donde no tenemos las mejores calificaciones, definirá en gran medida no solo la dimensión mayor o menor del golpetazo económico que nos viene encima, sino la posibilidad de superarlo de un modo más rápido, si somos capaces de aprovechar bien las oportunidades que pudiera depararnos un probable mercado internacional desabastecido pos-COVID.

Pero para ello habrá que acelerar transformaciones incipientes en la forma de identificar rubros exportables y, sobre todo, de descentralizarlas y apoyarlas, para motivar directamente a quienes produzcan y vendan en el exterior.

Así, son disímiles y complejas las aristas para analizar los difíciles derroteros económicos que deberemos transitar en el corto y mediano plazo. Ya este 2020 partía con un pronóstico de bajo crecimiento económico de alrededor del 1 %, lo cual casi seguramente no podremos conseguir.

No obstante, aunque estamos en un escenario enredado que nos recuerda aquel viejo refrán sobre "salir de Guatemala", todavía hay capacidad para reinventarnos y —con ese pensamiento más innovador y colectivo al cual nos convocaba el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez en el ya citado Consejo de Ministros, conseguir también salirnos de Guatepeor.



Karla y Ernesto: sumando vidas

Los efectos del bloqueo del Gobierno de Estados Unidos llegan hasta la imposibilidad de adquirir recursos para las prótesis que necesitan muchos cubanos. Estas dos historias revelan cómo nos superamos y crecemos, a pesar de esa criminal política

| Dahomy Darroman Sánchez

Después de sufrir un accidente que le costó perder el brazo izquierdo a la tierna edad de 20 años, Karla Mariño pensó que ya no tendría posibilidad de realización personal y profesional; casi 11 años después y con una prótesis de uso cosmético, cortesía del Laboratorio de Ortopedia Técnica Docente Cuba-RDA, ha logrado vislumbrar otro futuro en el que la ausencia de una extremidad no la define como mujer.

Hoy trabaja en una empresa de comercio exterior y se encuentra en plena forma física e incluso espera mejorías gracias al proyecto Cuba en Movimiento, una colaboración entre la empresa alemana Otobock, (líder mundial en el equipamiento para pacientes con discapacidad), y el Ministerio de Salud Pública de Cuba.

Pronto Karla será beneficiaria de un apéndice mioeléctrico, que funciona a través de estímulos transmitidos mediante los músculos del brazo hacia los sensores del artefacto, lo cual le permite su flexión, agarrar objetos y le ofrece mayor movilidad.

Junto a otros seis pacientes, aguarda con ansias la terminación de la situación epidemiológica, puesto que la implementación de los miembros tecnológicos estaba proyectada para el pasado mes de abril, antes de que estallara la COVID-19.

A lo largo de una década, Karla, natural del municipio del Cerro, ha portado varias prótesis y asegura que siempre han ostentado calidad y se siente cómoda con la actual, que solo posee fines estéticos. Opina que las mejoras nunca están de más. "Si esta me ayuda muchísimo, la otra será aún mejor", afirma.

"Cuando salí del hospital me mandaron a fisio-



| fotos: José R. Rodríguez Robleda



rapia y luego acá. El cuidado que he recibido ha sido el mejor. El periodo de obtención del aditamento fue un poco tardío porque tuve que rehabilitarme para poder usarlo, pero no por cuestiones de fabricación. En alrededor de una semana estuvo listo", asevera.

"Aunque no se considere como tal, para mí este es un producto de primera necesidad, porque no salgo a la calle si no es con la prótesis. Estoy muy agradecida por el tratamiento y es positivo que el Laboratorio siga funcionando a pesar del coronavirus, debido a las emergencias que pueden surgir a cualquier persona con discapacidad o que necesite mantenimiento de los productos", dijo.

Por otra parte, Ernesto Serrano ensamblaba radios y televisores antes de la enfermedad que le quitó las dos piernas. Su pasión era practicar deportes, y luego de padecer la llamada fiebre del caballo en 1985 pensó que "no podría ser más nadie en la vida".

Sin embargo, hay que verlo en ropas de trabajo que cubren sus prótesis inferiores "dando machete" desde horas tempranas.

"Con la ayuda de psicólogos, médicos y amigos me fui fortaleciendo, y a los seis meses comencé la rehabilitación. Luego llegué a Cuba-RDA, donde me hicieron las prótesis, de yeso primero, para empezar a caminar. Me adapté a estas y me sentía fuerte para trabajar. No quise perder el vínculo laboral, así que me hice zapatero".

El tesón lo llevó a solicitar en el año 2004 un sector de tierras que el Estado cubano brindaba a quien estuviera dispuesto a hacerlas rendir frutos. A partir de su otorgamiento Ernesto decidió incorporarse a las labores en la agricul-

tura. Y aunque sus conocidos lo tildaron de loco, 16 años más tarde, atiende cuatro hectáreas como jefe de la cooperativa Camilo Torres, de Calabazar.

Este guajiro terco se levanta cada día a las cinco de la mañana para atender su finca, y nada fue impedimento para que se casara y tuviera cuatro hijas. Hoy manifiesta sentirse feliz con el precio de las prótesis que tanto necesita.

"Sabía que podía porque estaba fuerte y tenía juventud. Trabajo, me siento bien y le doy gracias a la Revolución por darme la oportunidad de ser útil y hacer mi vida normal".

Los testimonios dicen por sí solos, y cuentan historias de fortaleza, superación, disposición... Tras ellos, la labor del personal médico habla, asimismo, de compromiso, empatía, presteza...

En el Laboratorio se percibe la camaradería entre los integrantes del equipo, y la interacción con los pacientes. A algunos de ellos, sobre todo a quienes les hacen falta las prótesis, se realizarán las reparaciones, recambios y actualizaciones en esta institución, de por vida. No es extraño que aflore entonces, en el trato con los técnicos y especialistas, la cordialidad tan típica del cubano, que pronto se traduce en familiaridad y cariño.

El Laboratorio de Ortopedia Técnica Docente Cuba-RDA no solo suele ser catalogado por sus directivos como un hospital sin camas, donde proporcionan a sus pacientes el impulso para avanzar, sino también se transforma en esa imprescindible propulsión espiritual que requieren los beneficiarios de sus servicios para integrarse a la sociedad.

De la pesquisa a la vida



El establecimiento de los puntos de control en las vías limítrofes con otras provincias ha sido una medida decisiva para el enfrentamiento a la pandemia. | foto: Ismary Barcia

| Ramón Barreras Ferrán

Cienfuegos.— Ya esperamos su toque en la puerta. A eso de las ocho y media de la mañana de cada día llega Leidy Lucy, quien cursa el cuarto año de la carrera de Medicina, para realizar la pesquisa. Así ha sido desde que los estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas Raúl Dorticós Torrado van casa por casa, familia por familia, y preguntan: “¿Cómo están?”.

Esa es una de las acciones, según consideran los especialistas, de más valía en el enfrentamiento a la pandemia de la COVID-19, y que ha posibilitado precisamente, junto con muchas otras, que el territorio cienfueguero sea de los de mejores resultados integrales en todos los medidores de esta batalla contra el nuevo “demonio” y no presente (al momento de redactar estas líneas) casos positivos desde el 29 de abril.

La doctora Alexis Díaz Brito, decana de una facultad en la Universidad Médica cienfueguera y especialista en Medicina General Integral (MGI), declaró en un encuentro con la prensa que esa indagación masiva ha sido muy bien organizada. “Los estudiantes se han ubicado en sus zonas de residencia, vinculados a los policlínicos a los cuales pertenecen, y de esa forma están en terrenos conocidos y sin necesidad de trasladarse grandes distancias. Así, toda la provincia ha podido contar con ese refuerzo”, señaló.

Difícil resulta, debido al espacio, abordar con amplitud los demás aspectos de influencia en el enfrentamiento que se han desarrollado en Cienfuegos, pero hay algunos que se tornan imprescindibles y, al menos, deben mencionarse: el papel desempeñado por la atención primaria de salud; la diferenciación de las personas vulnerables, entre ellas las que permanecen en los hogares de ancianos, el Hospital Psiquiátrico Provincial y el Centro Psicopedagógico; la labor esmerada en los centros de aislamiento y la atención y control mantenidos en ellos.

De igual forma, la exigencia y el rigor existentes desde el primer momento en los hospitales; el funcionamiento de los Consejos de Defensa a los diferentes niveles y de los delegados de circunscripción y presidentes de los Consejos

Populares; el apoyo de los efectivos del Minint y de las FAR, y el establecimiento temprano de los puntos de control en los accesos viales limítrofes con otros territorios.

Integración

José Santos Chávez Alfonso preside el Consejo Popular en la demarcación La Gloria, en el municipio de Cienfuegos.

“Hemos integrado a todos los delegados de circunscripción, que son decisivos en esta lucha, y junto a ellos tenemos un grupo de jóvenes, porque las personas mayores están protegidas en sus casas. Con ellos hemos logrado, en unos dos meses, atender a esos adultos mayores que viven solos y a las personas con riesgos”, explicó.

La doctora Arelis Crespo García, jefa del Departamento de Vigilancia de la Dirección Provincial de Salud (DPS), precisó que fueron creados con premura varios centros de aislamiento, según las categorías establecidas en el plan de enfrentamiento: para sospechosos de mayor y menor riesgo, con 200 y 100 camas, respectivamente; seis para contactos, y dos para viajeros.

“En los resultados de la provincia han influido además, la intersectorialidad, y la dirección y conducción del Consejo de Defensa Provincial, señaló. La COVID-19 nos ha dado la oportunidad única de demostrar el rol de la Medicina Familiar al garantizar continuamente cuidados sanitarios a la población. Durante la pandemia los médicos y enfermeros de la familia son los primeros en llegar y los últimos en irse a sus hogares”.

No obstante, no todo transcurre sobre un camino matizado por pétalos de rosas. Han existido y persisten indisciplinas sociales. Se han hecho cada vez más frecuentes las aglomeraciones, y hay lugares —más de los debidos— donde no se cumplen estrictamente las medidas establecidas.

El enfrentamiento en Cienfuegos, como en el país, ha tenido desde el inicio el propósito de transitar por un sendero seguro para llegar a un final feliz. Los descuidos pueden traer males mayores y hay que evitarlos y combatirlos a toda costa.

| Centros de aislamiento

Enroques de damas y alfiles

| Francisco Rodríguez Cruz

Después de enfrentar al nuevo coronavirus por dos semanas como enfermera en el centro de aislamiento de la escuela Lenin, Yahíma Vicet Baró descansaba de la dura tarea, antes de regresar al hogar, en la institución homóloga que funciona en la Facultad Preparatoria de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, en Cojimar.

“Divino”, resumió al evaluar los cuidados que allí recibía desde el 30 de mayo, donde, todavía lejos de su novio y de su perro en el Reparto Eléctrico, recuperaba fuerzas para regresar, si fuera preciso, al que sería su tercer ciclo de trabajo con pacientes deambulantes, una labor tensa que, según refirió, requiere de mucho amor y paciencia.

Allí mismo, la estomatóloga Yagnetsis Toledano Fabay, del policlínico de Guanabacoa, casi concluía sus 14 jornadas de atención al personal en cuarentena, para también ella pasar a igual condición, en ese u otro lugar, y así poder descartar un contagio con SARS-CoV-2 antes de ir a casa con su madre.

Así funciona, como especie de ajedrez epidemiológico, el enroque preventivo donde trabajadores pasan a ser pacientes y viceversa, en un estricto juego de ciencia para el control y prevención de la COVID-19, que abarca además otros intercambios de funciones y afectos.

Enroques funcionales

En esta estrategia frente a la epidemia no solo varían las responsabilidades individuales, sino también las institucionales. El centro de aislamiento en Cojimar, por ejemplo, ya pasó por diversas etapas en sus servicios asistenciales.

El doctor Carlos Aragón López, director médico, detalló las sucesivas misiones que han venido cumpliendo desde el 23 de marzo último, cuando comenzaron a recibir viajeros que llegaban al país y debían permanecer en cuarentena.

Después de ese período que abarcó hasta mediados de abril, cuando llegaron a tener hasta más de 300 personas alojadas simultáneamente, transitaban hacia la vigilancia de pacientes que eran contactos de casos positivos al virus, lo cual conllevó incorporar personal médico, de enfermería y otras especialidades.

Ya en mayo el centro volvió a “mutar” en sus funciones, al empezar a tratar a personas con algún síntoma que las hacía sospechosas de portar la enfermedad. Esto elevó más el rigor, en observancia de los protocolos de tratamiento inherentes a cualquier institución hospitalaria, como los países de visita o la discusión de casos.

Por último, a raíz de los focos recientes que incrementaron de forma abrupta los casos en La Habana, el centro acoge ahora a más de un cen-



Suaima Frías Sarría y Zuleidis Prieto León cambiaron de labor tras la creación del centro de aislamiento. | foto: José R. Rodríguez Robleda

tenar de familiares, amistades y otros contactos de pacientes confirmados con la COVID-19, quienes permanecen en observación hasta que les realizan la prueba PCR al tercer día de la última posible exposición al virus, para descartar cualquier transmisión.

“Tenemos familias completas aquí, con más de 30 menores de edad, incluidos 10 infantes de hasta siete años”, apuntó el doctor Aragón, al explicar la complejidad de esta fase, que obliga a no mezclar personas con diferentes fechas de ingreso o provenientes de distintos eventos de transmisión.

Adicionalmente, en otro edificio o residencia independiente, mantienen en cuarentena a cerca de 70 trabajadores de la salud y de otras labores de apoyo que tratan con personas infectadas.

Otras estrategias esenciales

Suaima Frías Sarría y Zuleidis Prieto León eran habitualmente dependientas gastronómicas en la Facultad Preparatoria de Cojimar, pero sus tareas cambiaron tras la creación del centro de aislamiento. Ahora ambas trabajan en la cocina, uno de los servicios esenciales y que más satisfacción reporta en las encuestas que hacen a pacientes y personas allí hospedadas.

Como la mayoría de ese colectivo, estas trabajadoras ahora pasan muy poco tiempo en casa. A Suaima la esperan una adolescente y un pequeño de siete años, a quien el papá le graba las teleclases para cuando ella pueda repasarlo; mientras que Zuleidis ya casi perdió tres meses de los seis de embarazo de su hija. “La familia nos apoya y están orgullosos de lo que hacemos”, afirmaron.

Para Armando Benavides Bueno, decano de esa institución docente, la clave para un buen resultado radica en la organización y la cultura del detalle. El alto nivel de gestión administrativa y la discusión diaria de las tareas es lo que permite brindar un servicio de mayor calidad, sostuvo Andrés Desvernine, jefe de Elaboración y Gastronomía.

Esta labor en los siete grandes centros de aislamiento que hoy existen en la capital tiene un seguimiento constante por el Consejo de Defensa Provincial, enfatizó Vladimir Depestre Hernández, representante de ese órgano en la instalación de Cojimar.



| foto: Gabino Manguela Díaz

| Ana Margarita González

En momentos en que la situación económica del país se tensa, limitada por las medidas para prevenir la COVID-19 y por los efectos del bloqueo, los agropecuarios, forestales y tabacaleros cubanos recurren a la eficiencia, al ahorro de recursos y al aumento de las exportaciones.

Néstor Bárbaro Hernández, diputado al Parlamento y secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros (SNTAFT), lo informó a **Trabajadores**, y precisó que en estas etapas la emulación juega su papel de motor impulsor de la productividad y la eficiencia.

Esta es la razón por la que el sindicato, junto al Ministerio de la Agricultura y los órganos de dirección de cada rama, potencia las microemulaciones registradas en los movimientos productivos que empujan la preparación de tierras, las siembras, los cultivos, las cosechas y las exportaciones, definió Néstor.

La base de esta emulación, comentó el dirigente sindical, está en la producción tabacalera. De sus resultados emulativos se tomaron experiencias para diseñar e implementar las demás. Multiplicadas en tres fases —tabaco agrícola, preindustria e industria—, tienen el propósito de

Servir la mesa

Movimientos productivos en el sector agropecuario, forestal y tabacalero impulsarán producción de alimentos en tiempos de COVID-19



| foto: René Pérez Massola

aumentar el rendimiento, mantener la auténtica calidad de las hojas y exportar.

Aparejada con este y con los demás movimientos, anda la ciencia y la técnica, soporte de la producción; la sabiduría de expertos agricultores, y la capacitación de los nuevos que brota como la hierba después de la lluvia.

Néstor Hernández también comentó la trascendencia del movimiento productivo Mi grano cuenta, clave en el ascenso de los rendimientos del arroz, tan comprometido en la sustitución de importaciones y que define a las principales arroceras como protagonistas de la entrega al encargo estatal.

Papelitos hablan

Tal como dice un colega de Juventud Rebelde que papelitos hablan,

el sindicato y las estructuras administrativas diseñaron el reglamento de la emulación socialista, que se aplica y generaliza en todas las provincias, con resultados en la implementación de los Movimientos Productivos de Avanzada.

Explicó Néstor que con esa acción responden a la convocatoria de la máxima dirección del país de crecer con nuestros propios esfuerzos, al sembrar, acopiar, producir, vender, exportar más y poner al alcance del pueblo los alimentos frescos e industrializados, y así contribuir a la consolidación y desarrollo de la economía.

La emulación se concierta de manera individual y colectiva, partiendo de las posibilidades de cada productor o estructura de base, con todo rigor se chequearán

los resultados, y se estimulará a los más destacados, indicó Néstor. Será un de aporte decisivo ante el impacto de la pandemia.

A pesar de las acciones del bloqueo cada vez más crueles que el Gobierno de Estados Unidos aplica a Cuba, el dirigente sindical tiene certeza del éxito de cada movimiento productivo: cumplir los compromisos.

Etapa de la COVID-19

Además de las microemulaciones mencionadas para la etapa en que Cuba lucha por el control de la COVID-19, se ha pactado en la rama agrícola la denominada Del centro a la mesa, para incrementar las producciones de viandas y hortalizas cumpliendo con la eficiencia económica.

A similar objetivo se apegan las diseñadas para la cosecha de maíz, importante para el consumo fresco y la elaboración de piensos, y la de obtención y acopio de carbón vegetal, rubro que se ha impuesto en el mercado internacional, y que por los beneficios de sus precios merece crecer.

Un movimiento que no es muy joven y siempre es acicate se relaciona con Mi montaña reverdece con las plantaciones de café, pues al decir del Presidente Miguel Díaz-Canel, Cuba deberá producir todo el que consume y exportar.

La Zafra de la leche; Por la ruta del millón, en la producción de huevos; y Produce y aporta, en el porcino, ocupan puestos en estos movimientos, pues son decisivos en la alimentación de los cubanos. No podía faltar esta emulación en la preparación de tierras, actividad afín a todas las de la agricultura.

“Contaremos con el concurso de nuestros trabajadores para desatar las reservas productivas con eficiencia y eficacia, conscientes de que los resultados y experiencias constituirán trabajo permanente en el desarrollo de la producción de alimentos”, concluyó Néstor.



MOVIMIENTOS POLÍTICOS PRODUCTIVOS

<p>TABACO</p> <p>MI APORTE DECIDE (Preindustria e industria)</p> <p>PROVINCIAS: Pinar del Río, Artemisa, La Habana y Holguín</p>	<p>GANADERÍA</p> <p>ZAFRA DE LA LECHE (Incremento de litro por vaca)</p> <p>PROVINCIAS: Camagüey y Sancti Spiritus</p>	<p>AVÍCOLA</p> <p>POR LA RUTA DEL MILLÓN (Producción de huevo, reemplazo y eficiencia)</p> <p>PROVINCIAS: Ciego de Ávila, Pinar del Río y Mayabeque</p>	<p>PORCINO</p> <p>PRODUCE Y APORTA (Conversión alimento-carne)</p> <p>PROVINCIAS: Matanzas, Pinar del Río, Ciego de Ávila y Villa Clara</p>	<p>AGRÍCOLA</p> <p>DEL CENTRO A LA MESA (Producciones de ciclo corto)</p> <p>PROVINCIAS: Las Tunas, Villa Clara, Cienfuegos, La Habana, Artemisa y Mayabeque</p>
<p>CARBÓN</p> <p>LA CALIDAD Y LA EFICIENCIA (Entrega a la exportación)</p> <p>PROVINCIAS: Las Tunas, Matanzas y Guantánamo</p>	<p>ARROZ</p> <p>MI GRANO CUENTA (Rendimiento y calidad)</p> <p>PROVINCIAS: Sancti Spiritus, Granma, Camagüey y Pinar del Río</p>	<p>CAFÉ</p> <p>MI MONTAÑA REVERDECE (Fomento de las plantaciones)</p> <p>PROVINCIAS: Holguín, Granma, Santiago de Cuba, Guantánamo y Villa Clara</p>	<p>MAÍZ SECO</p> <p>MI MAQUINARIA LISTA (Roturar, alistar y surcar)</p> <p>PROVINCIAS: Ciego de Ávila, Villa Clara, Cienfuegos, Artemisa y Mayabeque</p>	<p>PREPARACIÓN DE TIERRA</p> <p>MI ALIMENTO CUENTA (Área sembrada, área cosechada, grano entregado)</p> <p>PROVINCIAS: Holguín, Santiago de Cuba, Sancti Spiritus y Cienfuegos</p>

| 8 de junio, Día del Trabajador Jurídico

La calidad como inspiración cotidiana

| Alina M. Lotti

Referirse a un sector al que le ha dedicado gran parte de su vida constituye una oportunidad para Rosabel Gamón Verde, vice ministra primera de Justicia, precisamente cuando este 8 de junio se conmemora el Día del Trabajador Jurídico, el cual rebasa exactamente la institución que representa.

Más de 25 años dedicados a una profesión que la colma de orgullo, con resultados en su quehacer, le otorgan autoridad para señalar —desde el ámbito del Ministerio de Justicia (Minjus)— la labor desarrollada y las experiencias en tiempos de la pandemia provocada por el nuevo coronavirus SARS-CoV-2.

“En correspondencia con las medidas que adoptó la dirección del país, nosotros hicimos un plan por lo cual se paralizaron algunos servicios, como por ejemplo las notarías y los registros.

Sin embargo, continuamos realizando actividades importantes relacionadas con la inversión extranjera, la expedición de certificaciones de antecedentes penales, solo a solicitud de las autoridades judiciales y policiales. El Registro del Estado Civil se ha mantenido activo de manera exclusiva para las inscripciones de nacimiento y defunciones, así como las certificaciones para los trámites de pensiones por fallecimiento.

En relación con el cronograma legislativo (entre las tareas esenciales que durante estos meses tampoco se han detenido) señaló que “se ha cumplido estrictamente y con rigor desde que fuera aprobado en la última sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP). Ello incluye normas de rango superior, leyes y decretos-leyes, que desarrollan preceptos constitucionales, implementan lineamientos y responden a necesidades de los organismos”.

Puntualizó que el Minjus ha prestado especial atención al respaldo legal de las medidas que se han adoptado en esta situación de pandemia, de conjunto con otros ministerios e instituciones, tales como el Tribunal Supremo Popular, la Fiscalía General de la República, la ANPP, la Secretaría del Consejo de Ministros.

“Por la responsabilidad que tenemos como asesores del Estado y del Gobierno, hemos acompañado a los Organismos de la Administración



“El Ministerio de Justicia ha prestado especial atención al respaldo legal de las medidas que se han adoptado en esta situación de pandemia”, aseveró la vice ministra primera Rosabel Gamón Verde. | fotos: Agustín Borrego

Central del Estado en este proceso. Las normas se han publicado con rapidez en la Gaceta Oficial, porque así lo ha necesitado el país.

“También se han revisado y actualizado metodologías, procedimientos, y se han elaborado otros encaminados a lograr una mayor calidad en los servicios y eliminar trabas que causan insatisfacciones en la población. Todo ello con un mejor empleo de los recursos humanos, mediante el trabajo a distancia y el teletrabajo”.

Comentó que de manera excepcional el Minjus facultó a los directores provinciales de Justicia y del Municipio Especial Isla de la Juventud a prestar algún servicio de especial sensibilidad, como por ejemplo a los colaboradores de la salud que han tenido que realizar algún trámite de primera necesidad o un testamento de una persona en una situación crítica de salud. Se ha hecho con un mínimo de personal, cumpliendo las normas de seguridad.

A propósito del Día del Trabajador Jurídico resaltó que se requiere continuar prestando un servicio eficiente y de calidad, apegado a la ética, al pensamiento y a las convicciones del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el jurista mayor.



Yaisel Osvaldo Pieter Terry, secretario general del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Administración Pública.

Felicitación desde el movimiento sindical

Para el abogado Yaisel Osvaldo Pieter Terry, secretario general del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Administración Pública hoy 8 de junio —cuando se conmemora el aniversario 155 de la titulación del Mayor Ignacio Agramonte como Licenciado en Derecho Civil y Canónigo— esta organización de conjunto con la Unión Nacional de Juristas de Cuba ha previsto un plan de actividades para honrar la fecha y homenajear a los destacados.

El también miembro del Comité Central del Partido detalló que en este sindicato el 30 % de los trabajadores estatales pertenecen al sector jurídico. Al margen de que se han detenido algunos servicios, consideró que en tiempos de COVID-19 la Fiscalía General, el sistema de tribunales, la Organización Nacional de Bufetes Colectivos, las consultorías, han mantenido su vitalidad.

“De ahí que siempre hemos reconocido el papel que desempeñan estos trabajadores en nuestro sindicato, pues están presentes de una manera activa en el desarrollo económico y social del país”.

Al ofrecer un mensaje desde su postura de dirigente sindical, resaltó que lo primero es cumplir con las medidas de distanciamiento social para así contribuir con la salud del pueblo y señaló la labor de las provincias y los juristas que resultaron destacados durante el período en los diversos colectivos laborales.

Comentó que la actividad principal por la efeméride se efectuará esta mañana en el cementerio de Santa Ifigenia, en Santiago de Cuba, donde se rendirá tributo al “invicto Comandante en Jefe, quien ha sido motivo de inspiración para los juristas de todos los tiempos, los de más experiencias y los que en la actualidad se incorporan a nuestras filas”.

El 7 de junio de 1960, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz al hablar ante los delegados del Primer Congreso de la Federación Nacional de Trabajadores de Barberías y Peluquerías, celebrado en La Habana, expresó: “(...) para el pueblo, que a la larga saldrá victorioso, la consigna es: ¡Venceremos!”.

La firme determinación acompañada desde entonces la consigna de ¡Patria o Muerte!, pronunciada por Fidel el 5 de marzo de 1960 en el sepelio de las víctimas del atentado terrorista al vapor La Coubre, en el puerto habanero.

Durante un sencillo acto en la unidad Salón Rojo, del bulevar capitalino, Pedro Víctor Simón Rodríguez, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios (SNTCGS), señaló que el discurso del líder cubano en aquel congreso hace seis décadas, ha servido de material

¡Venceremos!: vigencia



| foto: Agustín Borrego Torres

de estudio al sector y define de manera clara y precisa la misión que nos

corresponde asumir en nuestro proceso revolucionario.

El mejor homenaje a Fidel y a la consigna Venceremos —apuntó— es lograr reducir el contagio por la COVID-19 al cumplir con disciplina la estrategia del país para salir victoriosos de esta complicada situación epidemiológica que vive el mundo.

Aquí estamos la mayoría de los cubanos 60 años después frente a huracanes y crisis, bloqueos, agresiones y manipulaciones, epidemias y pandemias con la misma convicción de aquel entonces, subrayó.

En nombre de la dirección del SNTCGS, Ramón Delgado González, destacado barbero con extensa trayectoria laboral, entregó a Alina Martínez Triay, subdirectora del periódico **Trabajadores**, un cuadro con la imagen del Comandante en Jefe, en ocasión de cumplirse 50 años de la fundación de este órgano de prensa, el 6 de junio de 1970. | Tellería Alfaro

Varadero no está quieto

| Juanita Perdomo Larezada

Por más que uno indague entre sus habitantes, nadie recuerda en Varadero (elegida en el 2019 como la segunda mejor playa del mundo), la insólita fotografía que ahora mismo regala el principal balneario cubano: la ausencia de bañistas de cualquier latitud.

Tener el agua a la puerta de la casa y no poder zambullirse resulta dura prueba, confiesa Fernando Hernández Oquendo, residente en la Avenida Playa, entre las calles 42 y 44, justo frente al tramo de mar de mayor afluencia de nacionales durante el verano. “Solo debemos ser pacientes para salir ilesos de esta pandemia”, alienta.

Muchos en la península piensan y actúan como Fernando, comenta Ivón Cervantes González, presidenta del Consejo Popular de Varadero. Nacida y criada allí, nadie como ella conoce a electores comprometidos con el cuidado de su hábitat, ventaja a la hora de hacer cumplir cualquier disposición o medida vinculada con el ordenamiento del balneario y el necesario distanciamiento social, vitales en tiempos de la COVID-19.

Por eso con especial beneplácito recibieron la restricción del acceso a un Varadero en las últimas semanas demasiado concurrido por pobladores de Villa Clara, Sancti Spiritus, Cienfuegos, Mayabeque, La Habana y de la propia Matanzas, que llegaban en autos o guaguas en busca de comprar productos en los centros comerciales, sostiene Lina Rosa Rodríguez Hernández, jefa del grupo de la Dirección Integral de Supervisión (DIS) en Varadero.

“Algunas de estas personas hacían colas desde la madrugada o el día anterior y ello, por supuesto, colocaba en desventaja a los locales y afectó, incluso, el control ciudadano. A pesar de las multas impuestas, tanta indisciplina ya era insostenible”.

De la tranquilidad observada el viernes último en las calles disfrutaban en su casa de la Primera Avenida, esquina a 52, el doctor retirado Alberto García y Mirta Pinale, pareja convencida de la pertinencia de una limitación cuyo fin básico es evitar la entrada y propagación del SARS-CoV-2.

La preocupación por proteger a los lugareños es similar a la gestión del Ministerio de Turismo (Mintur) por cuidar de la salud de los hombres y mujeres de una industria de ocio tan relevante como la matancera, ocupados en variadas tareas porque, contrario a lo que se esperaba, el destino nunca estuvo ni está quieto.

Estragos económicos aparte, la COVID-19 no pudo cambiar completamente el curso de la temporada de alza turística en Cuba, mucho menos en su epicentro de sol y playa. En vez de los visitantes pronosticados de noviembre a abril, meses de las mayores recepciones, en el



Vertimiento artificial de arena en la playa Varadero. | foto: Noryis

afamado balneario se inició una estrategia intensiva de mejoras, probablemente inédita en su historia, algo así como quitar a un Varadero y poner otro.

La frase podría sonar exagerada para cualquiera que no haya visto el ajetreo constructivo en los 52 hoteles, en sus alrededores y en el cambio de la imagen integral del destino, transformación de la que habla con alegría Ivis Fernández Peña, delegada del Mintur.

Especifica que aunque el eje fundamental de los trabajos son las inversiones relacionadas con la Feria Internacional de Turismo, Fit-Cuba 2020, corrida de su habitual fecha; un peso protagónico tiene la recuperación de habitaciones para poner a tope la planta de 21 mil 562 cuartos, la más grande del país, además de la solución a problemas en sistemas tecnológicos de clima, ahorros energéticos o con redes hidrosanitarias.

Una de las mejores noticias de un Varadero en franca transformación se asocia a las inversiones para llevar la conectividad wifi hasta las áreas de playa en todas las instalaciones, asunto en el que se labora de manera intensa, al igual que en la capacitación sobre los nuevos protocolos de bioseguridad, afirmó la delegada del Mintur.

Para la Máster en Ciencias Kattia González Rodríguez, directora general del Centro de Servicios Ambientales de Matanzas, la no presencia de bañistas en Varadero facilita el rápido avance en los estudios geomorfológicos y en la eliminación de plantas invasoras que proliferan producto de la lluvia y afectan el ecosistema, y también permite seguir atendiendo asuntos claves, como la reconfiguración del sistema de dunas o la reforestación costera con plantas autóctonas.

A esas y otras acciones, apunta, se suma el vertimiento artificial de arena comenzado hace unos meses para diversificar un poco más los servicios turísticos y aumentar los estándares de la playa.

Con mucha intención, señala, ha habido una labor cohesionada en el anhelo de que la totalidad de las instalaciones obtengan la certificación de Playa Ambiental, iniciativa matancera impulsora de grandes alegrías, entre estas el Premio Nacional de Medio Ambiente 2020 concedido hace muy poco a los hoteles Royalton Hicacos y Meliá Las Américas.

Sin apagón en la cultura

| Jorge Rivas Rodríguez

Durante este período de distanciamiento social para evitar la propagación de la COVID-19, la cual ya se acerca a los tres meses, son innumerables las ideas y proyectos que los creadores de todo el país han puesto en práctica para llegar a los espectadores a través de la televisión y de la cadena de emisoras de la radio nacional y territoriales, así como mediante el uso de las redes sociales.

Se ha producido de tal modo un fenómeno sin precedentes de interacción y correspondencia entre estos, evidencia de los valores éticos, espirituales y artísticos de un ejército de artífices generalmente formados por el sistema nacional de enseñanza y del Movimiento de Aficionados propulsado por las Casas de Cultura.

Con la llegada del nuevo coronavirus a Cuba y el consecuente cierre de las instituciones culturales, algunos escépticos presunieron que la cultura insular entraría en un *impasse*. Sin embargo, la realidad ha demostrado lo contrario, y como expresó el ministro de Cultura Alpidio Alonso, esta etapa ha transcurrido “sin apagón en la cultura”.

Importantes eventos previstos para este período se han ajustado a las nuevas condiciones —virtuales— derivadas de las medidas impuestas por las autoridades sanitarias y el Ministerio de Cultura (Mincult) para evitar la propagación de la pandemia, acción que cuenta con el respaldo de muchas entidades culturales.

Conciertos online, un proyecto múltiple

Entre las proposiciones —una de las primeras— llaman la atención los conciertos *online*, un proyecto múltiple que siguió la acción de numerosos creadores de diferentes latitudes, encabezado en Cuba por el popular músico David Blanco a través de las redes socia-



| foto: Tomada del sitio web oficial del Mincult

les, con el apoyo del Instituto Cubano de la Música, el Mincult —su canal en YouTube—, y el ICRT, con enlace a 100 páginas de Facebook.

A este empeño se han sumado varias decenas de prestigiosos artistas y ha sido disfrutado por casi 3 millones de personas de unos 40 países.

Por su parte, la Egrem ha establecido un programa de lanzamientos en plataformas digitales para promover lo mejor de la música cubana, vía utilizada también por la discográfica Bis Music que presenta sus recientes producciones.

Muchos otros programas relacionados con la música y los espectáculos, igualmente previstos para estos meses, no se han suspendido, sino han ocupado espacios dentro de las plataformas digitales, como el IV Festival Jazz al Centro, de Ciego de Ávila; la Fiesta Campesina Reutilio Domínguez y el Concurso Regino E. Boti, ambos en Guantánamo; mientras que las célebres Romerías de Mayo, en Holguín, extendieron su impronta en las redes sociales y los medios de comunicación; en tanto los cienfuegueros festejaron, de similar forma, el 201 aniversario de la fundación de la ciudad.

Quererse de lejos

La Fiesta del Caribe, señalada para el mes de julio en Santiago de Cuba, aunque fue pospuesta para el venidero año, tendrá una versión *online* con homenajes de recordación a las cuatro décadas del

evento. A las presentaciones virtuales de los artistas, la mayoría grabadas en sus hogares con medios caseros, se han integrado los escritores, quienes realizaron, con éxito, el Festival Internacional de Poesía, cuyos organizadores convocaron a un mitin poético por el cual más de 40 bardos de una veintena de países le cantaron a la vida en este tiempo de desolación mundial.

Uno de los videos más logrados entre los transmitidos por la Televisión Cubana recrea los versos *Quererse de lejos*, escritos por poetas integrados al Club del Poste, de Santa Clara, expuestos en un audiovisual dirigido por Inti Herrera y en el que participan como declamadores relevantes actores del teatro, el cine, la radio y la televisión.

La Casa de las Américas y el Instituto Cubano del Libro, asimismo promueven la literatura nacional e internacional, con ofertas que pueden encontrarse en sus respectivos sitios web, venta y alquiler de obras de reconocidos escritores; y muchas proposiciones de esas y otras instituciones cubanas.

Es la hora de bajar del escenario

Tal y como expresó la Premio Nacional de Teatro 2017, Fátima Patterson, “es la hora de bajar del escenario para ayudar a tu país...”. Así han desempeñado su papel los artistas e intelectuales en medio de la actual emergencia sanitaria. (Versión completa en la edición digital de **Trabajadores**: www.trabajadores.cu)

Psicología y deporte: apuntes y reflexión

| Dr. C. Julio Arturo Ordoqui Baldriche

La Organización Mundial de la Salud y la Asociación Americana de Psicología recomiendan la actividad física como parte de sus protocolos para una eficaz gestión psicológica del confinamiento por la COVID-19. Sobre los beneficios que trae su realización y la atención en esta temática a nuestros deportistas, en especial al equipo nacional de boxeo, reflexionamos en estas líneas.

Dentro de los aportes psicológicos que deja su práctica sobresalen: estimular adecuadamente el funcionamiento sensorial y cortical; desarrollar procesos cognitivos como las percepciones, la atención, el pensamiento y el aprendizaje; facilitar la calidad del sueño; elevar la autoestima y reforzar la motivación.

Asimismo, impulsa el esfuerzo e incentiva el cumplimiento de objetivos. Todo el que hace ejercicios y comienza a notar cambios favorables en su calidad de vida se propone metas superiores; promueve autonomía y seguridad en sí mismo y puede constituir un espacio de mayor comunicación entre los miembros de la familia.

Desde que se decretó el período de aislamiento en Cuba, los psicólogos deportivos de todo el país hemos brindado contención y orientación psicológica a los deportistas, a sus familiares y a la población que así lo ha requerido.

Los especialistas que trabajamos en los equipos nacionales hemos hecho hincapié en algunas de las fuentes de tensión y efectos psicológicos nocivos que pudieran surgir. Mantenemos un flujo de comunicación frecuente (redes sociales o vías analógicas) y se interviene mediante recomendaciones concretas, sobre la base de procedimientos que forman parte de la preparación psicológica recibida previamente por los deportistas.

La sección de Psicología del Deporte de la Sociedad Cubana de Psicología ha elaborado materiales audiovisuales que denominamos Cápsulas de Preparación Mental en Casa, para orientar acerca de la percepción del riesgo frente a la pandemia, el modo de manejar la energía durante el confinamiento, el valor de las visualizaciones, el autoconocimiento, optimización de respuestas ante las frustraciones, entre otros temas.

En particular, con la selección nacional de boxeo que atiende, la incidencia de la pandemia ha demandado respuestas creativas para dar continuidad a la cobertura psicológica.



El psicólogo Julio junto a uno de los boxeadores. | foto: Mónica Ramírez

Presto detallada atención a estados y procesos psicológicos que les permitan mantenerse mentalmente enfocados en los propósitos competitivos, que han sido prorrogados. Resulta pertinente en estos casos, emplear planos jerarquizados de atención, que posibiliten ese enfoque en el actual confinamiento, pero con un acervo de metas y sentidos deportivos listos para recuperar su protagonismo tan pronto se indique el retorno paulatino a la normalidad.

Con algunos boxeadores hemos enfatizado en el uso de técnicas para actuar sobre la respiración, la tensión muscular, los pensamientos y emociones, así como para atenuar estados displacenteros que puede generar el confinamiento.

En nuestros intercambios destaco la necesidad de reestructurar las metas, elevar el compromiso, seguir las rutinas de entrenamiento y cuidados personales, preservar la comunicación con sus técnicos y autorregular su peso corporal. Se trata de un nuevo reto, y esto es precisamente lo que mueve a los grandes campeones.

Finalmente, la retroalimentación que hemos recibido constata que ellos, como los demás deportistas, han cumplido, en primer lugar, las medidas orientadas por la dirección del país para el enfrentamiento a la pandemia. Están entrenando con la supervisión de sus entrenadores, en contacto con los integrantes de las triadas médicas que los atienden y exhiben su habitual capacidad adaptativa y elevado nivel de aspiraciones para los Juegos Olímpicos.

Tiempo para despertar

| Yimel Díaz Malmierca

El silencio absoluto durante ocho minutos y 46 segundos en la primera ceremonia del funeral de George Floyd tiene una escandalosa carga simbólica. Demostró que ese lapso de tiempo alcanza para matar y, quizás, también para despertar.

Las imágenes del pasado 25 de mayo en las que el agente de policía Derek Chauvin hinca su rodilla sobre el cuello de Floyd incendiaron la nación. Miles se sumaron a las protestas, algunas de las cuales terminaron con saqueos, violencia, detenciones, y cargas policiales que dejaron muertos y heridos.

Los alrededores de la Casa Blanca permanecen cerrados más allá del perímetro de seguridad habitual. Su residente, el presidente Donald Trump, insiste en calmar los ánimos con represión, o lo que es lo mismo, agregando gasolina al fuego.

Las exequias de Floyd, previstas para al menos seis días, no han paralizado las manifestaciones en diversas ciudades. Los servicios religiosos recorrerán lugares donde nació, creció y murió. Comenzaron el jueves en Minneapolis; les siguió el sábado en Raeford, Carolina del Norte. El lunes es el velatorio en Houston, Texas, donde vive la familia Floyd; y mañana será el funeral privado.

Según el abogado Benjamin Crump: "A George Floyd lo mató la pandemia del racismo y la discriminación", asuntos que para muchos es el gran tema de la sociedad estadounidense hoy, incluso después de haber tenido un presidente negro.

Las protestas por el asesinato han sido tan intensas y emotivas que consiguieron desplazar los temores de contagio por la pandemia, en la que, por cierto, los afrodescendientes también han llevado la peor parte: padecen las mayores tasas de mortalidad en varias ciudades aunque solo representan el 13,4 % de la población del país.

Muchos de los que se han lanzado a las calles por estos días pertenecen, o son hijos, de la primera generación que nació sin limitación legal para votar debido al color de su piel, derecho refrendado en 1965 (Voting Rights Act) como resultado del empuje y liderazgo del movimiento por los derechos civiles de entonces, en el que destacó el reverendo Martin Luther King, asesinado en 1968.

A estas alturas del siglo XXI muchos están persuadidos de que el derecho a votar no basta. El expresidente Barack Obama en declaraciones calificadas por analistas como "poco frecuentes", alentó a los manifestantes y pidió revisar las políticas policiales sobre el uso de la fuerza. Antes, en el 2018, había alertado acerca de que "somos la única democracia avanzada que desincentiva el ejercicio del derecho



| foto: Reuters

al voto de manera activa". Y se refería, en lo fundamental, al voto de origen afroamericano.

"En el 2016, debido al impacto de los límites impuestos sobre los votantes en más de 30 estados, el voto negro cayó en más de siete puntos. Lo que para el Partido Republicano supuso una ventaja crucial fue, en realidad, un ataque letal a la democracia estadounidense", afirmó la historiadora Carol Anderson en el artículo Voting While Black (Votar siendo negro), publicado en el influyente diario británico The Guardian.

Esa realidad ha sido sistemáticamente condicionada por varios estados, sobre todo de mayoría republicana, luego del 2013 cuando aprobaron regulaciones específicas de cara a los comicios, entre estos qué tipo de documentos se considerarán válidos para identificarse en el acto de votación.

Dicho así parece loable, pero poderes legislativos a lo largo de todo el país han alertado que en EE. UU. el 7 % de los ciudadanos no tiene un documento con foto como los exigidos, cifra que aumenta entre los ciudadanos negros o hispanos, lo cual los excluye automáticamente.

En medio de la tormenta, los detractores de Trump han denunciado su incapacidad para dirigir el país en tiempos de crisis. En lugar de unir a la nación contra el SARS-CoV-2, dicen, ha incentivado el llamado supremacismo blanco y la enorme carga racial que conlleva.

No obstante, otros dudan de que ello pase factura a los republicanos en noviembre. La ciudad donde comenzaron las protestas, Minneapolis, es mayoritariamente demócrata, igual que el estado de Minnesota, al que pertenece. Allí prevalecen las diferencias raciales que sirven de combustible a las protestas de ahora. Tales asimetrías no fueron atenuadas en los ocho años de la Administración de Obama, ni en los casi cuatro que lleva Trump, argumento al que seguramente se abrazará en la venidera campaña.

Mientras tanto, los lemas Black Lives Matter (la vida de los negros importa) e I can't breathe (no puedo respirar) seguirán cargándose de significados ante cada nueva víctima. Tal como Andrew Cuomo, gobernador de Nueva York, definió, "son capítulos de un libro cuyo título es La continua injusticia y desigualdad en Estados Unidos".



Concurso Deporte entuMovil!!!

La pregunta de esta octava semana: ¿En qué edición de los Juegos Olímpicos Alberto Juantorena ganó sus dos oros en 400 y 800 metros?

a.- Múnich 1972 b.- Montreal 1976 c.- Moscú 1980

Los interesados deben enviar un SMS al 8888 con el texto Evento deporte, seguido de la letra que antecede su elección. Se otorgará un gran premio consistente en un par de zapatillas firmadas por Juantorena, y cuatro premios más de suscripción gratis por un mes a uno de los servicios por SMS de entuMovil. Los ganadores se sabrán el 15 de junio.

| Sindicato Nacional de Trabajadores
de Energía y Minas



Conferencia sui géneris

Ante las complejidades generadas por la pandemia en nuestro país, el Secretariado Nacional de la CTC acordó no desarrollar la sesión final de la Segunda Conferencia Nacional del Sindicato de los Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM) y en su lugar realizar consultas en todas las provincias con los delegados para aprobar el Comité Nacional de esa organización sindical, que quedaría compuesto por 47 miembros y su Secretariado Ejecutivo, con 11 integrantes.

De los 200 delegados a la II Conferencia participaron 195 en la consulta, ocasión en que se pronunciaron por continuar perfeccionando el funcionamiento sindical y la labor de representación del sindicato por los derechos de los trabajadores, así como su papel movilizador en función del cumplimiento de las estrategias del sector que impactan en el desarrollo de la economía.

En un ejercicio participativo y aportador se abordaron temas asociados con la necesidad de optimizar las capacidades de explotación del plantel industrial, se debatió cómo incrementar las producciones físicas y la eficiencia de la extracción de petróleo y la diversificación de sus derivados. Además, el mejoramiento tecnológico de las producciones mineras, con prioridad en las plantas de níquel de Moa, el amplio proceso inversionista en las unidades térmicas generadoras de electricidad, el desarrollo de las fuentes renovables de energía, y la recuperación de las capacidades de almacenamiento de combustible.

Se derivaron importantes acuerdos vinculados con mejoras en las condiciones de vida, alimentación y el transporte obrero, lograr una superior exigencia sindical por las medidas de seguridad y salud en el trabajo, la concreción de sistemas de pago más prácticos a partir de la riqueza creada.

Asimismo fueron examinadas acciones para promover las potencialidades en el ahorro, las exportaciones, sustitución de importaciones, la calidad, y se trataron problemáticas referidas al control interno, la contabilidad y las indisciplinas laborales.

Se reconoció el desafiante escenario económico



El recién electo Secretario General.
| foto: Alina M. Lotti

co al que nos enfrentamos, y se ratificó que tiene que prevalecer el compromiso y la capacidad para con nuestros propios esfuerzos encontrar soluciones y romper trabas y esquemas obsoletos de dirección, aprovechar las actuales medidas que flexibilizan la gestión de la Empresa Estatal Socialista y continuar incorporando otras, favoreciendo su encadenamiento productivo con la inversión extranjera y el sector no estatal.

Al Comité Nacional electo y su Secretariado Ejecutivo les corresponderá implementar los acuerdos, conducir esta nueva etapa de trabajo y rendir cuenta a sus afiliados de los resultados que se obtengan.

En el proceso orgánico hacia la II Conferencia del SNTEM se efectuaron en el nivel de base 2 mil 369 asambleas en burós y secciones sindicales; fueron renovados 2 mil 856 dirigentes sindicales, de los cuales resultaron electos 2 mil 185 como precandidatos a delegados a la Conferencia Nacional y 2 mil para el Comité Nacional del Sindicato. Se efectuaron 19 conferencias municipales y 15 a nivel provincial.

Como secretario general fue electo el compañero George Américo Batista Pérez, hasta entonces al frente de la Central de Trabajadores de Cuba en la provincia de Holguín.

Gladys Pérez Diéguez, Efraín Benítez Machirán, Mykeyly Ramírez Guevara, Ayenis Ávila Feria y Maité Rodríguez Manso fueron elegidos miembros profesionales del Secretariado Ejecutivo, y como no profesionales Alfredo García Pérez, Gretel Liranza Cordoví, Frank Fuentes Arzuaga, Mileydis Barbosa Gé y Lyan Alonso Alfonso. | RN



Periodismo y Revolución: Siempre contamos

Trabajadores ya es cincuentenario. En las condiciones sanitarias que el momento exige tuvo lugar la conmemoración en la que la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) entregó un Reconocimiento Especial a nuestro colectivo con motivo de su cumpleaños 50.

En su redacción central, Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC, patentizó el testimonio de gratitud y agradecimiento al rotativo fundado el 6 de junio de 1970, con el cual —dijo— “siempre podremos contar, para hacer un periodismo revolucionario y comprometido con la obra de la Revolución”.

Nuestro movimiento sindical nunca podrá renunciar a su periódico, un medio esencial e imprescindible para trasladar a los trabajadores las más importantes informaciones económicas, políticas, deportivas y culturales en el país, y se convierte en una vía de interacción a partir de posicionar temas polémicos y de debate.

Víctor Gaute López, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento Ideológico, y Ricardo Ronquillo Bello, presidente de la Unión de Periodistas de Cuba participaron en el homenaje, durante el cual fue develada la muestra gráfica *Cincuenta cuentan*, que recoge los principales acontecimientos reflejados en las páginas de **Trabajadores**.

En el encuentro se entregaron reconocimientos a Manuel Fernández Malagón, fundador ya jubilado, y a la única mujer que ha sido directora en nuestro periódico, y primera en la prensa, Magali García Moré. Otro fundador, Juan Dufflar Amel, recibió el homenaje en su casa y también se recordó al director que estuvo más tiempo al frente de la pu-



| fotos: Joaquín Hernández Mena

blicación, Jorge Luis Canela Ciurana, ya fallecido, cuya familia fue visitada por una representación del colectivo.

La ocasión fue propicia para la entrega del premio al concurso semanal *Deporte entuMovil* ¿Quién es el máximo ganador de las Vueltas Ciclisticas a Cuba?, lauro que obtuvo la lectora Yanet Sibát, quien lo recibió de manos de Eduardo Alonso, el único hombre que ha conquistado el máximo galardón en seis ediciones de ese certamen.

Se encontraban además, Consuelo Baeza Martín, integrante del Secretariado de la CTC, secretarios generales de sindicatos nacionales y funcionarios del Departamento Ideológico del Comité Central del Partido, entre otros invitados. | Tellería Alfaro



Ganadores del sorteo Un Homenaje en Línea

Este 6 de junio venció el plazo del sorteo organizado en coordinación con la empresa Desoft. El gran premio (recarga de 10 CUC) recayó en Yaquelin Oliveira la Rosa, de Villa Clara. Los otros tres ganadores fueron Xiomara Fernández Canedo, de La Habana; Lelis Marina Velázquez Rovilla, de Santiago de Cuba; y Frank Rolad Utria Pérez, de Las Tunas, quienes recibirán suvenires del periódico por sus 50 años y suscripciones gratis por un mes a uno de los servicios en la carpeta de prestaciones por SMS de *entuMovil*.

Restablecen transportación marítima de carga

Teniendo en cuenta la mejora del comportamiento de las variables meteorológicas existentes en el golfo de Batabanó, se ha decidido restablecer la transportación marítima de carga entre los puertos Batabanó, Gerona y Cayo Largo del Sur,

a partir de las 06:00 horas del lunes 8 de junio del 2020.

**Grupo Empresarial
Marítimo Portuario (Gemar)**
7 de junio del 2020